

Jacques DELORS

Docteur Honoris Causa

Jacques Delors est né à Paris le 20 juillet 1925. Haut fonctionnaire, actif dans les secteurs économique et social (Banque de France, Conseil économique et social), avant de s'engager dans la vie politique où il a occupé diverses fonctions ministérielles et parlementaires, Jacques Delors a toujours manifesté un grand intérêt pour l'éducation et la formation.

Le phénomène politique

Dans les années soixante, il est l'un des principaux inspirateurs de la gauche. Il est nommé chef de service des Affaires sociales au Commissariat général du plan de 1962 à 1969, puis Secrétaire général à la formation permanente en 1969. Cette même année, Jacques Delors gagne le cabinet de Jacques Chaban-Delmas. Alors Conseiller en charge des affaires sociales, il est à l'origine de la relance de la négociation collective et des lois sur la formation permanente.

Jacques Delors rejoint le Parti socialiste en novembre 1974. En 1979, il est élu au Parlement européen où il préside la Commission économique et monétaire. En 1981, il est nommé ministre des Finances, poste qu'il gardera jusqu'en 1984. Face à l'aggravation de la crise économique, Jacques Delors convertit les socialistes français aux politiques « de rigueur ».

L'homme d'action

Après avoir quitté le gouvernement français, il est nommé Président de la Commission européenne. Ses trois mandats à la tête de cette Commission, de 1985 à 1994, sont marqués par une profonde relance de la construction européenne. Il proposera "l'objectif 1992", soit la suppression des frontières douanières et fiscales entre les Etats membres, et inspirera largement le volet économique et monétaire du Traité de Maastricht et la naissance de la monnaie unique. Négociateur reconnu, Jacques Delors est à l'origine des politiques structurelles de l'Union, de la Charte sociale européenne et des programmes Erasmus.

Un métier : professeur

Riche de son expérience économique, sociale et politique, il s'est également engagé, dès 1974, dans l'enseignement et la recherche universitaires. Il a notamment été pendant cinq ans professeur associé à l'Université de Paris-Dauphine où il a dirigé le centre de recherches « Travail et société ». Il a aussi enseigné à l'Ecole nationale d'administration et est l'auteur de nombreux ouvrages sur les indicateurs sociaux, la politique économique et sociale et l'intégration européenne. Son engagement universitaire s'est poursuivi après qu'il ait quitté la présidence de la Commission européenne. Il a en effet présidé de 1995 à 1999 le Conseil d'administration du Collège d'Europe de Bruges.

Jacques Delors est incontestablement l'une des grandes figures de la construction européenne. Il a permis l'achèvement du marché intérieur et a conçu l'Union européenne. Il continue aujourd'hui, à travers l'Association « Notre Europe », à jouer un rôle majeur sur la scène européenne, en contribuant notamment à l'émergence d'un espace public européen. Par son ouverture à la pensée fédéraliste et l'intérêt qu'il a marqué pour l'expérience suisse, il a enrichi le débat sur l'idée d'Europe. Les qualités de Jacques Delors ont été largement reconnues par la communauté scientifique européenne et internationale, puisque ce dernier s'est vu décerner le grade de docteur honoris causa par 24 universités et qu'il a reçu de nombreux prix et distinctions,

dont le Prix Jean Monnet, le Prix Charlemagne et le Prix Erasme.